



HISPANIC CHRISTIAN MINISTRY

Overseeing the ministry of Pastor Eric Pennings and Pastor José Ramírez
Teaching missionaries of the URCNA churches working via MINTS International Seminary

Viaje Misionero a Nicaragua

Julio 21-31, 2025

Estoy muy agradecido con mi Dios por todo su favor, favor que no merezco. En este viaje me concentré en la zona del Caribe de Nicaragua. Para ser más específico en Bilwi, del distrito de Puerto Cabezas Nicaragua. Tuve la oportunidad de compartir con mis hermanos miskitos la palabra de Dios por medio de tres clases divididas en varios días. Los cursos que impartí fueron: Consejería Familiar, Escuela Biblia Infantil y Liderazgo Cristiano. Además de predicar y compartir varios días con los pastores mis conocimientos de liderazgo y ministerio. Fue una jornada muy provechosa en la que todas las partes fuimos bastante edificados.

El lunes 21 de julio, salí de mi casa un poco después de la 1:00 pm para el aeropuerto. Todo fue bien con la aerolínea, partió a tiempo y



llegué según el itinerario a mi destino. De hecho, estaba haciendo mi registro de ingreso en el hotel Las Mercedes a las 12:00 AM. Luego el martes 22 Dios me concedió el privilegio de tener una conversación muy amena con un pastor joven (30 años) de la ciudad de Managua que está muy interesado en plantar una iglesia presbiteriana en Managua. Después de una larga conversación del tema, le proveí varios consejos, le animé también para que lo hiciera. Uno de mis sueños es ver una denominación reformada fuerte doctrinal y numéricamente en



Centroamérica. El trabajo es grande, pero Dios es fiel y sé que en el tiempo de Dios este sueño se llevará a cabo. Dios es soberano y conoce todo, además, tiene los tiempos medidos. Después de reunirme con el hermano Martin Reyes, tuve la oportunidad de reunir me con Greybin Borges y Carlos Parra. Estos son dos hermanos jóvenes que, junto a otro joven, John López, están buscando comenzar en Managua con un ministerio de formación de líderes. A pesar de lo joven que están estos tres hermanos, en sus veintes, nos mas de 28 años, son jóvenes bien educados y con muchas ganas de servir. La conversación con ellos duró unas dos horas, nos despedimos cerca de las 11:00 PM y quedamos que van a presentarme un proyecto y que voy a ver cómo puedo ayudarles a desarrollar esta visión. MINTS busca esta

clase de oportunidades para desarrollar a los líderes locales cuando hay visión de reino. Estos tres jóvenes tienen visión de reino.



Miércoles 23, este día me desperté muy temprano para iniciar mi viaje hacia Bilwi, Puerto Cabezas. Gracias a Dios todo salió bien en el vuelo hacia la Moskitia y para las 12:30 PM estaba arribando al aeropuerto de Puerto Cabezas. Mi querido amigo Carlos Coffin estaba esperándome en la salida quien me llevó a almorzar y luego a registrarme al hotel. Por la noche tuvimos la primera clase con la Iglesia Reformada Senda de Vida. Los pastores Carlos y Brandan y varios líderes y algunos miembros se hicieron presente a las dos horas de clase. El curso que compartir con ellos desde el miércoles hasta el viernes



fue Consejería Familiar. El número de participantes fue creciendo cada día y el viernes terminamos el curso con una asistencia de unas 20 personas. Durante los tres días, Carlos me recogió en el hotel a las 9:00 AM para trabajar con el consistorio desde las 9:30 am hasta las 3:30 PM, luego iba al hotel a descansar un momento para esperar la clase a las 6:00 PM con la iglesia. Fue un tiempo de mucho aprendizaje. Es interesante, pero el consistorio tenía una agenda con una gama de preguntas para que se las respondiera, fue tremendo todo este tiempo, había muchas preguntas de la doctrina reformada que necesitaban una larga respuesta.

Los miembros del consistorio externaron su agradecimiento y mostraron quedar satisfechos con mi respuesta. Hay mucho trabajo por hacer. Les pido que estén orando, ya que los hermanos me explicaron que debido al gobierno que está llevando Daniel Ortega las iglesias cada vez se están viendo amenazadas con incluso expropiación de sus propiedades, deben de pagar impuestos y declarar todas las propiedades que tienen y pagar impuestos pro ellas. La situación en Nicaragua es muy compleja para hacer ministerio, pero en medio de toda esta persecución, el consistorio expresó su disposición para continuar con el ministerio sin temor y sin importar las consecuencias que esto implique para ellos. ¡Dios ayude a mis hermanos! Según me comentaron, son miles de Organizaciones sin Fines de Lucro que el gobierno ha disuelto y a expropiado sus propiedades.



Sábado 26, este día se compartió la conferencia del curso de Escuela Bíblica Infantil. Gracia a Dios, un buen número de pastores y líderes de diferentes iglesias se hicieron presente. Hubo un asunto de riza con Carlos y Brandan mientras almorzábamos, ya que durante la clase uno de los estudiantes hizo la pregunta de acerca del animismo que hay en la iglesia y yo mencione a un reconocido evangelista hispano llamado Yiye Ávila sin saber que había entre los participantes un grupo de una iglesia pentecostal que casi idolatran



HISPANIC CHRISTIAN MINISTRY

Overseeing the ministry of Pastor Eric Pennings and Pastor José Ramírez
Teaching missionaries of the URCNA churches working via MINTS International Seminary

a Yiye. Nadie dijo nada por el comentario que hice, pero Carlos me dijo que había puesto el dedo en la llaga de muchos. Las iglesias representadas por los participantes fueron: pentecostales, Bautista, Morava y la Iglesia Reformada Senda de Vida. Me alegra mucho ver que cada vez más se abre la puerta para enseñar doctrina reformada a las diferentes iglesias y denominaciones. Dios nos ayude para seguir en este ministerio.

Domingo 27, este día estuvo lleno de gozo al poder ver a Dios trabajando a través de su iglesia. Por pura gracia y bondad de Dios, hoy tuve la oportunidad de dedicar el primer templo de la Iglesia Reformada Pacto de Gracia de Nicaragua, en la ciudad de Bilwi del distrito de Puerto Cabezas. Fue toda una celebración la dedicación del templo. Me recordó la alegría que el pueblo de Dios tuvo al dedicar su primer templo Dios, el templo que construyó el rey Salomón. El templo que dedicamos hoy al Señor no es tan lujoso o emblemático como fue el templo que construyó Salomón, lo que sí puedo decir, es que este nuestro primer templo es el inicio de algo grande que Dios va a hacer en Centroamérica a través de la Iglesia Reformada Pacto de Gracia. Tuve la dicha de predicar la apalabra de Dios bajo el tema: El Llamado de Dios al Liderazgo, basado en Josué 1. Después de la predicación y cantos, Dios nos permitió celebrar la ordenación de dos pastores al santo ministerio de la predicación y los sacramentos. Los pastores Carlos Coffin y Brandan Macario fueron ordenados pastores de la Iglesia Reformada Pacto de Gracia hoy. Hubo muchos comentarios acerca de la formalidad del acto y de la bello que fue ver a estos dos hermanos ser ordenados en la iglesia que cada vez más está siendo amada por la feligresía y reconocida por la comunidad como una iglesia ordenada y de sana doctrina. De hecho, un anciano de la comunidad se me acercó después del servicio de ordenación para felicitar me por el orden y me dijo algo que me dejó pensando, hoy la iglesia que usted supervisa esta al mismo nivel que las otras iglesias de la zona como la Morava, y anglicana entre otras. Ver a la iglesia y familias de los hermanos ordenados tan felices fue algo bello. Por otro lado, también presentaciones al hermano Héctor Castillo como Exhortador de la palabra. Fue un privilegio y, además, saber que Héctor va a ayudar a las iglesias con la predicación y plantación de otras obras.



No puedo dejar pasar esta oportunidad para dar las gracias a MINTS. Los tres hermanos que fueron presentados hoy: dos como pastores ordenados y el otro como exhortados de la palabra, son el fruto de MINTS, Carlos es el Coordinador de MINTS para Nicaragua, Brandan es el Coordinador Local y Héctor es estudiante de Licenciatura de MINTS. De hecho, la Denominación Reformada Pacto de Gracia de Centroamérica es el fruto de MINTS. Todos los pastores de esta denominación, que suman cuatro, son o fueron estudiantes de MINTS. A Dios la gloria por su favor y por llamar más hermanos al ministerio de la palabra de Dios. MINTS ha sido la clave para dar a conocer la doctrina reformada en muchos países hispanos. Gloria a Dios por sus bondades. Sin MINTS es muy posible que la doctrina reformada todavía no se habría dado a conocer en muchos países y ciudades de Centroamérica.

Lunes 28, este día fui acompañado por Carlos y Brandan a Waspam, donde tuve la oportunidad de presentar el curso de Liderazgo Cristiano. Además, Carlos hizo una presentación de MINTS a un grupo de treinta pastores de diferentes denominaciones. Un buen número de pastores estuvo presente en la actividad. Tristemente, una tormenta de ralos, truenos y fuertes lluvias que duró todo el día nos dejó sin energía eléctrica durante la actividad, este hecho no solo hizo difícil poder presentar el curso, además, tuve que forzar mi garganta al punto de que sufrí un desgarre y con dificultad los hermanos me escucharon. Sin embargo, en medio de todo este problema, Dios nos unió en un solo espíritu y aunque se dieron estos obstáculos, la actividad se desarrolló en buena armonía, sobre todo, mucho aprendizaje. Conversando con Carlos y Brandan, estamos seguros de que por fin vamos a levantar un grupo de estudio en la ciudad de Waspam. Además, pronto vamos a formalizar la Iglesia Reformada Pacto de Gracia en esta ciudad. Dios nos ha llamado para que hagamos su obra sin temor y en fe en Jesucristo el Señor de la Iglesia.

El martes 29 regresamos a Bilwi sin novedad. Por la tarde tuvimos la última reunión con los líderes de la Iglesia Reformada Pacto Gracia de Nicaragua para las últimas instrucciones y propuestas de ministerio hasta que vuelva de nuevo a visitarles. Los hermanos propusieron que les visite por lo menos una vez por año. Estoy valorando esta propuesta, hay tanto por hacer en estas comunidades que es difícil decir rotundamente no a la petición. Así que, es muy posible que me enfoque un poco más en esta misión. Tenemos mucha ilusión de que las cosas van a estar bien con esta iglesia. El hermano Jerry Alvarado se unió al grupo de pastores y hay muchas posibilidades de que él va a ser el pastor de la nueva Iglesia Reformada Pacto de Gracia de Nicaragua en Waspam. El hermano Jerry es agrónomo de





HISPANIC CHRISTIAN MINISTRY

Overseeing the ministry of Pastor Eric Pennings and Pastor José Ramírez
Teaching missionaries of the URCNA churches working via MINTS International Seminary

profesión y a la vez trabaja como agrónomo técnico de Palabra y Hecho. Dios guie a IRPG para llevar a cabo esta obra con este nuevo hermano, quien se nos ha unido en esta gran labor ministerial.

La razón por la que quiero hacer más ministerio acá es porque vi una gran necesidad de sana doctrina. Una de las cosas que me impactó y vi en el pueblo miskito es el animismo que hay. De hecho, hay comunidades con poca formación académica y teológica que creen que hasta sus siembras: arroz, frijol, maíz entre otros, son afectadas por los malos espíritus. Así, el animismo ha llegado al punto de que los pobladores, sean cristianos o no, creen que todas las personas que mueren; mueren porque alguien malvado les hizo brujería. Los mismos pastores tienen consultorios espiritistas para sacar demonios y curar a los pobladores con artes mágicas; no bastándoles esta clase de prácticas aberrantes, predicán y enseñan esta clase de aberraciones desde el pulpito como palabra de Dios. Así es mis hermanos, lo más triste del caso es que, según Carlos y Brandan, hay curanderos que son pastores y estos son los que enseñan desde la radio y los pulpitos todas estas falsas doctrinas. Hay mucho trabajo para hacer en este pueblo. Desde la Biblia se deben contrarrestar las prácticas ancestrales de los indígenas y traerlos a la luz del evangelio por medio de una predicación bíblica.



Miércoles 30, hoy sostuve una última reunión con el pastor Marvín Martínez en Managua. El pastor Martínez es uno, si no el último, de los pocos pastores que dejó el esfuerzo misionero de la Iglesia Cristiana Reformada de los 80s y 90s. Tuvimos una larga conversación con el pastor Martínez acerca de la posibilidad de trabajar juntos en la preparación de líderes en el ministerio. El pastor Martínez está trabajando con un misionero de Corea del Sur de la iglesia Presbiteriana llamado Josías King y tienen toda la infraestructura para un seminario semipresencial, por lo cual, están buscando apoyo académico para fundar un seminario reformado para preparar a sus líderes. Además de lo antes dicho, también hablamos de la posibilidad de hacer una pequeña alianza ecuménica para trabajar juntos en la expansión de la doctrina reformada en Nicaragua. La conversación fue muy productiva, espero que podamos hacer algo concreto en el futuro. El pastor Josías no estuvo presente porque tuvo que viajar a Corea para estar con su familia ya que su hija sufrió un paro cardíaco y murió, pero ya por la noche nos conectamos por Messenger y espero que cuando haya pasado su tiempo de luto podamos tener una conversación. Por el momento, el pastor King tiene un grupo de estudiantes terminando la Licenciatura con el Seminario Reformado Latinoamericano, pero según me expuso el pastor King quiere esperar para que los estudiantes terminen la Licenciatura con el SRL para desligarse de ellos, ya que su teología es Bautista Reformada y no concuerda con la teología actual que él profesa. Todos estos detalles me mostraron que se toma en serio la teología reformada. ¡Vamos a ver qué pasa en el futuro!

Hoy viernes mientras escribo estas líneas estoy en el aeropuerto siendo las 3:00 am en espera de la salida de mi vuelo hacia San Salvador y luego San Salvador Toronto. Es un viaje de unas 13 horas. Dios es bueno, aunque ayer me sentí un poco mal, ya hoy por la mañana desperté bastante mejor y agradecido con Dios por todo el fruto alcanzado en este viaje. A Dios sea la gloria.

Queridos hermanos reformados de Norte América, tal vez ustedes ni siquiera saben o imaginan todo el impacto que están creando en los hermanos de Centroamérica al enviar misioneros para llevar sana doctrina. Cada vez más Centroamérica está siendo invadida por doctrinas heréticas. El «evangelio de la prosperidad» está metido por todos lados en los países de Centroamérica. La herejía solo puede ser combatida con la enseñanza sana del evangelio, el mensaje de la cruz. Así como la mentira pierde valor y fuerza cuando la verdad sale a luz, así la herejía y paganismo se combate con la sana doctrina. Ustedes son clave, y como Hispanic Christian Ministry estamos muy agradecidos y yo (Rev. José J. Ramírez) en lo personal por todo el apoyo recibido de ustedes en oración constante por este ministerio; pero, además, por qué estoy seguro que Dios también constantemente toca sus corazones para apoyar este ministerio económicamente, por lo cual estoy y estaré eternamente agradecido con ustedes, por qué enviando misioneros al campo, también vamos con ellos a sembrar la semilla de la verdad en los corazones de los que no nacieron reformados o con una sana doctrina. Les motivo para que sigamos llevando la buena nueva en Cristo Jesús a los hermanos latinos.

CHRISTIAN LEADERS FOR MINISTRY

Covenant Reformed Church and Faith URC are partners in the United Reformed International Missions Joint Venture

Donations: Please make cheques payable to the church and note Hispanic Christian Ministry in the memo line.

Canadian (CAD) Donations | **Covenant Reformed Church**, 265 Albion Road, Toronto, Ontario M9W 3P1

United States (USD) Donations | **Faith United Reformed Church**, 8270 120th Avenue, West Olive, Michigan 49460